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ПО ПРОСЬБЕ КИТАЙСКОЙ КОМПАНИИ «ВЕЛИКАЯ СТЕНА» АРЕСТОВАН РАБОЧИЙ АКТИВИСТ
Пресс-служба Социалистического движения Казахстана
6 июня 2013 г.

По информации наших товарищей в ночь с 5 на 6 июня был арестован рабочий активист, один из основателей инициативной группы рабочих по созданию независимого профсоюза на предприятиях китайской компании «Великая Стена» в Актюбинской области Марат Караманов. Причиной является якобы соучастие Марата в «краже» долота. Несколько недель назад был задержан рабочий с простым инструментом, теперь полицейские заявляют, что Марат Караманов был организатором преступной группы и само кражи.

Ситуация очень напоминает ту, которая была в мае 2011 года в АО «Каражанбасмунай», когда по инициативе китайского руководства, в лице исполняющего обязанности директора и члена Коммунистической партии Китая Юань Му, была арестована по обвинению в разжигании социальной розни юрист профсоюза Наталья Соколова. История повторяется, на сей раз в Актюбинской области, когда по указке руководителя «Китайкой Стены» Ху Эртая в застенки попадает рабочий лидер Марат Караманов.

Главная цель этой провокации и открытых репрессий — запугать коллектив предприятия и всех рабочих их соседних буровых компаний и промыслов. не секрет, что уже несколько месяцев идет конфликт между китайскими работодателями и казахстанскими рабочими, который может в любой момент перерасти в бессрочную забастовку. Мы социалисты и активисты рабочего профсоюза «Жанарту» со своей стороны намерены начать информационную и политическую кампанию по освобождению Марата Караманова.

В ближайшее время мы укажем телефоны и адреса силовых ведомств Актюбинской области куда надо слать письма и факсы протеста. Ниже мы публикуем обращение правозащитника Алпамыса Бектурганова, который с самого начала представлял интересы трудового коллектива ТОО «Великая Стена» в споре с китайскими хозяевами в лице Ху Эртая.

ИСТОЧНИК:

Сайт Социалистического движения Казахстана
http://socialismkz.info/?p=8286
* * *

«Свобода слова, получения и распространения информации»

ПРОКУРОР ПРИЗНАЛСЯ: ЗАКРЫЛИ ЗА ПОЛИТИКУ
Наталья РОДНАЯ, интернет-портал «Республика»
6 июня 2013 г.

«Республику» в Казахстане закрыли за политику. Это официально признала прокуратура в суде в ходе рассмотрения кассационной жалобы по делу «единого СМИ». Правда, в формулировке представителя надзорного органа это прозвучало как «политический экстремизм», но такого понятия нет в Уголовном кодексе РК.

Напомним, 21 ноября 2012 г. прокуратура города Алматы подала иск в суд с требованием признать ряд газет и интернет-ресурсов единым СМИ «Республика» и закрыть их одним махом. Основание иска — вступившее в силу решение суда в отношении политика Владимира Козлова, в котором эти СМИ названы экстремистскими, причем к рассмотрению этих обвинений в суде представителей данных газет и интернет-ресурсов никто не позвал.

25 декабря Медеуский районный суд по иску прокуратуры Алматы не стал разводить церемоний, вынеся решение в соответствии с мнением надзорного органа. 22 февраля 2013 года Алматинский апелляционный городской суд решение суда первой инстанции оставил в силе.

Ну а в четверг 6 июня состоялось рассмотрение кассационной жалобы, которую подали учредители запрещенных изданий. Их интересы представляли юристы Сергей Уткин и Тамара Симахина. Жалобу рассматривала коллегия судей в составе Курманбековой, Стикуловой и Абдрахманова с участием прокурора Жылкыбаевой.

«Давайте дальше!» — все время делала замечания судья Стикулова, призывая не затягивать с доводами, так как коллегия уже ознакомилась с текстом кассационной жалобы.

- Мы считаем, что суд не должен был удовлетворять требование прокурора о признании ряда самостоятельных СМИ единым, поскольку такой способ защиты прав отсутствует в законе, — обратился к суду Сергей Уткин. — Нельзя обратиться с иском о признании двух людей единым человеком, нельзя обратиться с иском о признании двух судей единым судьей, нельзя обратиться в суд с тем, чтобы признать двух депутатов единым депутатом. И нельзя требовать признания нескольких СМИ единым СМИ. Это смешно!

Юрист указал на то, что при рассмотрении дела по существу в суде не была доказана вина ответчика, суд применил преюдицию, то есть использовал текст решения суда по уголовному делу в отношении политика Козлова, в котором говорилось, что в газетах были опубликованы материалы, направленные на возбуждение социальной розни.

- Но это обстоятельство не устанавливалось в суде. Если СМИ посчитали экстремистскими, то согласно ГПК и Закону «Об экстремизме» прокурор должен был обратиться в суд в гражданском порядке. В уголовном порядке СМИ экстремистскими не признают. А когда СМИ признали бы экстремистскими, можно было бы подавать иск о прекращении их выхода. Прокурор же посчитал, что это уже установленный факт. На самом деле его никто не устанавливал, — пояснил суду г-н Уткин.

Он также указал, что все ходатайства о проведении экспертиз и исследований были отклонены. Получается, редакция не смогла защищаться, что противоречит Конституции.

- Относительно субъектов. Иск изначально был предъявлен объекту гражданских прав. Мы на эти вещи обращали внимание, но суд остался хладнокровным. В суде апелляционной инстанции мы также обратили на это внимание, и суд написал в постановлении, что СМИ являются субъектами гражданских прав. Это катастрофически неправильно! — пытался достучаться юрист до разума судей. — У СМИ есть собственники. Но сами СМИ не могут являться даже организацией. Мы хотим, чтобы решение по данному делу было отменено и прокурору в иске было отказано. Если он считает СМИ экстремистскими, то нужно обращаться в установленном законом порядке, а потом уже закрывать газету.

В свою очередь Тамара Симахина поддержала доводы Сергея Уткина и напомнила судьям, что в соответствии с пунктом 3 статьи 1 Закона «О СМИ» таковыми являются газета, журнал, альманах и так далее с постоянными названиями.

- То есть средство массовой информации — несколько листов бумаги, на которых напечатан текст, — наглядно продемонстрировала Тамара Симахина листы газеты. — По аналогии — вы же не вызовете в суд автомобиль в случае ДТП. Отвечать же будет владелец.
Она отметила, что данный факт неоднократно указывался в судах первой и второй инстанции, но он был проигнорирован.

- Получается, было рассмотрено дело, где есть истец, но нет ответчика. А третьи лица, которые вступили в процесс лишь для того, чтобы было кому говорить, не обладают теми процессуальными правами, которые есть у ответчика, — заявила Тамара Симахина. — Суд не рассмотрел дело по существу. Истец ни разу не смог ответить и указать норму закона, где содержится такое понятие, как «единое СМИ», и каким нормативно-законодательным актом предусмотрено, что неодушевленный предмет может выступать ответчиком.
- Кассационную жалобу третьих лиц считаю необоснованной, поскольку считаю, что в материалах дела полностью подтверждено наличие в публикациях признаков политического экстремизма, которые направлены на подрыв конституционного строя республики. Указанные действия являются основанием для прекращения выпуска СМИ. Считаю, что постановление суда первой инстанции и апелляции нужно оставить без изменения. В удовлетворении кассационной жалобы отказать, — заявила прокурор Жылкыбаева.

Судья Стикулова попросила всех выйти из зала, объявив, что суд остается в совещательной комнате. Со своей совестью и внутренними убеждениями судьи совещались недолго. Через три минуты секретарь попросила всех вернуться в зал.

Судья Стикулова зачитала результативную часть решения: постановление суда первой инстанции оставить в силе.
ИСТОЧНИК:

Интернет-портал «Республика»
www.respublika-kaz.info/news/politics/30827/
* * *

«Право на свободу мирных собраний»

В АСТАНЕ ПИКЕТИРОВАЛИ ПОСОЛЬСТВО ИТАЛИИ
Total.kz, радио «Азаттык»
11 июня 2013 г.

Полиция Астаны 10 июня задержала несколько человек, пытавшихся организовать пикет против депортации из Италии жены и дочери Мухтара Аблязова. Собравшиеся выступили с транспарантами перед зданием посольства Италии в Казахстане, сообщил корреспонденту Total.kz источник в правоохранительных органах.

Гражданские активисты пробыли у здания посольства примерно около часа, однако никто не вышел, чтобы принять их обращение. Тогда активисты развернули плакаты с надписями: «Позор итальянскому правосудию», после чего некоторых из них забрала полиция. В отделении полиции с активистов взяли объяснительные, сделали им предупреждение и отпустили.

Cреди несостоявшихся пикетчиков - руководитель костанайского филиала незарегистрированной партии «Алга» Игорь Колов, бывшие активисты партии Измайлов, Есильбаев, Орыналиев, Глушкова и др. Организатором акции выступил Марат Жанузаков,. Алгинцы и их единомышленники осудили депортацию жены беглого банкира Алмы Шалабаевой и ее дочери из Италии. Перед приездом наряда полиции активисты «Алга» успели передать представителю посольства петицию.

ИТОЧНИКИ:

Total.kz
www.total.kz/politics/2013/06/11/storonniki_ablyazova_pytalis_ust#begin_st
Радио «Азаттык»
http://rus.azattyq.org/media/video/25012229.html
* * *

ЖИТЕЛИ СЕЛА КАЙНАРЛЫ, ЛИШИВШИСЬ ЗЕМЕЛЬНЫХ НАДЕЛОВ, СТАЛИ ВЫХОДИТЬ НА АКЦИИ ПРОТЕСТА
Алия АХМЕДИЕВА, представитель КМБПЧиСЗ по Алматинской области

12 июня 2013 г.

Небольшими группами с плакатами в руках стали выходить жители с.Кайнарлы Алматинской области к районной администрации. Требование – вернуть им земельные наделы, которых, по их словам, их лишила местная глава крестьянского хозяйства.

Владельцами земельных участков жители Кайнарлы стали после развала СССР. Большинство из них работали в местном колхозе. С обретением независимости им выделили в качестве паев земельные наделы сроком на 49 лет. 

В 90-х годах прошлого столетия они создали крестьянское хозяйство, а возглавил его Сейтжан Кудайбергенов. Длительное время опытный руководитель обеспечивал людей работой, выделял корма и выплачивал дивиденды. 
В 2005 году глава крестьянского хозяйства неожиданно умер. Хозяйством стал управлять  его сын Ерлан Кудайбергенов. Но вскоре погиб и он, а к руководству крестьянского хозяйства приступила его жена Гульназ Кудайбергенова. Сельчане уверяют, с её приходом у них начались проблемы. 

65-летняя Науатхан Шаболатова в Кайнарлы живет с самого рождения. Долгие годы женщина работала в местном колхозе и в награду получила несколько земельных паёв. Женщина удивляется тому, как всех жителей поселка одна женщина лишила земель. Со слов Науатхан, Гульназ Кудайбергенова оформила все документы на имущество в обход законов.

- Я сама сдала 5 паев за себя и своих детей. Раньше нам худо-бедно что-то давали, но с прошлого года земли поставили в залог в банки без нашего ведома. Теперь нас лишили земли и выпасов. Районный суд решил в нашу пользу, а областной вынес решение в пользу Кудайбергеновой. Как теперь мои дети и внуки должны жить? - вопрошает Наутхан Шаболатова. 

Одна из пайщиц  - Сауле Мусекенова подала в суд на нового владельца 600 гектаров посевных, поливных и пастбищных земель Гульназ Кудайбергенову. Бывшая крестьянка  сумела выделить из семейного бюджета 30000 тенге, чтобы заплатить госпошлину в суд. В дальнейшем к её иску присоединились еще 34 пайщика. 

Ескельдинский районный суд вынес решение в пользу истцов. В решении суда написано: «Признать недействительным свидетельство о праве на наследование от 2005 года на имя Кудайбергенова Е.С. и отменить государственную регистрацию земельного участка в центре недвижимости». 

Но апелляционная судебная коллегия Алматинского областного суда отменила решение суда первой инстанции. Сегодня пайщики обжалуют это решение в Верховном суде. 

www.bureau.kz/data.php?page=&n_id=5963&l=ru
# # #
«Справедливое следствие»

СВИДЕТЕЛЯ «ПО ДЕЛУ О ТЕРАКТЕ» СПРЯТАЛ КНБ
Нурлан АТАМБАЕВ, интернет-портал «Республика»
11 июня 2013 г.

Процесс над шестью казахстанцами, обвиняемыми в подготовке теракта в Астане против высших должностных лиц страны, похоже, вышел из-под контроля спецслужб. Вчера нам позвонила близкая родственница одного из обвиняемых. По ее словам, 6 июня сотрудники ДКНБ увезли из зала суда одного из свидетелей по делу, который неожиданно изменил свои показания.

Напомним, официально процесс стартовал 15 мая. На скамье подсудимых шесть человек: Шарипов, Кошалаков, Кадирсизов, Каскабаев, Жунусов и Абдикеров. О них мало что известно кроме того, что им от 22 до 42 лет, и что все они приехали в столицу из разных городов. Почти все женаты, есть дети.

Их обвиняют в том, что они готовили взрывы, которые, по информации следствия, должны были прогреметь во Дворце мира и согласия, у здания департамента КНБ. Но самый главный удар планировалось нанести якобы по новому театру оперы и балета, потому что на его открытие в середине июня ждали высокопоставленных чиновников.

Как писали в день начала процесса СМИ, правоохранительными органами было установлено, что главными идеологами экстремистской группировки были якобы Кошалаков и Шарипов, которые в сентябре 2012 года открыли возле одной из столичных мечетей донерную, где в ходе общения выявляли единомышленников, готовых примкнуть к ним для проведения на территории РК террористических актов.

Одним из таких был Эргашев, который был привлечен к суду в качестве свидетеля. Но 6 июня в суде он отказался от своих прежних показаний, и... его увезли в неизвестном направлении.

О произошедшем в этот день в суде нам рассказала близкая родственница одного из обвиняемых (в редакции есть ее полное имя, но в целях безопасности оставим его за скобками).

- В четверг был инцидент в зале суда. Главный свидетель Эргашев давал показания, но другие, не такие, которые давал, когда велось следствие. Когда начал правду говорить, его сотрудники КНБ прервали, вывели из зала и увезли на джипе, — утверждает очевидица событий.

Что наша собеседница имеет в виду под «правдой»? По ее словам, Эргашев заявил в показаниях, что его «никто не агитировал, не призывал к радикальному исламу, никакой селитры и аммиачной пудры он не покупал, и никто его за ними не посылал». И только он успел это сказать, как «его скрутили и из зала суда увезли».

Кто и куда? По словам женщины, сотрудники ДКНБ. Причем увезли они Эргашева из зала суда вопреки воле судьи, который настаивал на том, чтобы свидетель остался и продолжил давать показания.

«Они (те, кто забрал Эргашева — ред.) так («сотрудники ДКНБ» — ред.) суду представились. Суд два раза просил его оставить. Когда суд попросил в первый раз оставить свидетеля, они оставили. А когда он дал вот эти показания, они его опять попытались забрать. Но судья снова сказал, чтобы они оставили его на месте. Однако в этот раз они его не послушали. Судья даже просил конвой вернуть его назад. Но конвой не успел, его уже в машину посадили, в джип «Мицубиси», номер 508 или 502 ТР», — рассказала наша собеседница.

Объяснили срочность своих действий те, кто увозил, с ее слов, незамысловато: мол, есть угроза для безопасности, поэтому свидетель должен быть под бдительной охраной спецслужб. Правда, с учетом заявлений Эргашева, о которых рассказала женщина, можно предположить, что угроза появилась не в отношении его жизни, ибо тем, кого подозревают в подготовке теракта, его показания как раз на руку. В отличие от тех, кто вел следствие...

В понедельник 10 июня процесс должен был возобновиться, но этого не случилось. Адвокат одного из обвиняемых не смог участвовать, поэтому рассмотрение дела отложили до среды.

ИСТОЧНИК:

Интернет-портал «Республика»
www.respublika-kaz.info/news/politics/30897/
* * *

«Право на свободу от пыток и жестокого, бесчеловечного 

или унижающего достоинство обращения и наказания»

СВИДЕТЕЛЬ РАУАН ШЫНТАСОВ ПОКАЗАЛ, ЧТО ЕГО ЖЕСТОКО ПЫТАЛИ ВО ВРЕМЯ СЛЕДСТВИЯ
Газета «Уральская неделя»
11 июня 2013 7.

11 июня в Уральском межрайонном специализированном суде по уголовным делам продолжилось судебное заседание по уголовному делу А. Тахамбетова и еще троих подсудимых, обвиняющихся в нападении на журналиста «Уральской недели» Лукпана Ахмедьярова. Свидетельские показания дал 20-летний Рауан Шынтасов. В мае прошлого года Р. Шынтасов задерживался органами следствия по обвинении в участии в покушении на журналиста, вместе с еще двумя жителями села Кзылагаш Сырымского района. Спустя два месяца все они были освобождены из-под ареста в связи с их непричастностью к нападению.

Р. Шынтасов явился в суд по приглашению адвоката Б. Ажигалиевой, защитника А. Тахамбетова. В прошлом году Б. Ажигалиева представляла интересы Шынтасова при его задержании и хорошо знает обстоятельства его участия в следствии.

Свидетель сообщил, что оперативник по имени Аскар жестоко пытал его на допросах.

«Он меня бил, одевал на меня целлофан и душил, избивал дубинкой по пяткам» — бесстрастно с виду рассказывал Рауан, похожий на подростка телосложением. Пальцы рук у него при этом сжимались и разжимались, нога подергивалась, показываю его сильное внутренне напряжение. Из-за избиений, по его словам, он дал поначалу такие показания, каких от него требовал сотрудник следственной группы.

Оперативник по имени Аскар, по показаниям Шынтасова, добивался от него опознания А. Тахамбетова как соучастника преступления. «Мне сказали, что на очной ставке я должен показать на него и я это сделал», — сообщил Шынтасов.

Позже, когда следствие взял в свои руки следователь из МВД Даурен Ибраев и избиения прекратились, Шынтасов отказался от признательных показаний, данных прежде, а затем следствие пришло к выводу, что он непричастен к покушению на убийство Л. Ахмедьярова.

После заседания суда мать Р. Шынтасова сообщила журналистам УН, что здоровье сына сильно пострадало в результате избиений во время следствия. Иск в суд к МВД с требованием компенсаций ущерба здоровья Рауана Шынтасовы не подавали. «Боимся» — объяснила его мать.

Рауан с детства страдает неспособностью читать тексты. На суде он не смог самостоятельно прочитать текст клятвы и сделал это, выговаривая слова вслед за секретарем судьи.

Напомним: на скамье подсудимых четверо: Асхат Тахамбетов, который по версии следствия является организатором преступления, Мурсалим Султангереев — подвозивший на своем автомобиле покушавшихся к месту преступления и увозивший их оттуда, Алмаз Батырхаиров — стрелявший из травматического пистолета в журналиста и Манарбек Акбулатов, наносивший ножевые ранения.

ИСТОЧНИК:

Газета «Уральская неделя»
www.uralskweek.kz/2013/06/11/svidetel-rauan-shyntasov-pokazal-chto-ego-zhestoko-pytali-vo-vremya-sledstviya/
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«Права заключённых и подследственных»

«ЧТО ТАМ СО МНОЙ БУДЕТ?»
Анастасия МИЛЛЕР, Ольга КЁНИГ, Костанайский областной филиал КМБПЧиСЗ
7 июня 2013 г.

24 мая 2013 года сотрудники Костанайского филиала КМБПЧиСЗ, члены ОНК, посетили следственный изолятор г.Костанай, с целью оказания консультации следственно-арестованным, которые жаловались на пытки и жестокое обращение. 

Так, Валерий Д. в своем заявлении просил принять его «по личному вопросу касаемо дальнейшего отбывания срока наказания в исправительном учреждении УК 161/4 пос. Кушмурун … незаконные действия и ущемление прав человека будут изложены в устной форме». На приеме же выяснилось, что заключенный хотел разведать обстановку: «Я знаю, что многие столкнулись с этим, мне рассказывают и с воли, и кто оттуда прибывает…Что там со мной будет?». Заключенному были предоставлены контакты филиала Бюро в случае осложнения ситуации.
Другой заключенный - Василий С., обвиняемый по 360 статье УК РК (Неповиновение законным требованиям администрации уголовно-исполнительного учреждения), в своем заявлении сообщил: «в карцер забежало пять человек в камуфляжной форме, на лицах были маски, и один сотрудник администрации по режимному отделу, окружив меня, они сказали «стоять ровно, руки за спину», после чего люди в масках начали наносить мне удары руками по корпусу тела и по голове…». Администрация следственного изолятора встретиться членам ОНК с заключенным не позволила, обосновав свой отказ тем, что он закреплен за одним из районных отделов полиции, и когда будет разрешение от следователя, тогда лишь можно встретиться со следственно-арестованным.

Зато удалось выяснить у зам.начальника по режимной работе Кенжебаева Ж.А. следующее: Василий в карцере несколько раз переговаривался с другим арестованным, на замечания не реагировал, а потом и вовсе уснул на полу камеры. К нему зашел режимный работник и приказал встать, на что Василий сильно прикусил губу, пошла кровь, и стал обвинять сотрудника в избиении. И.о. начальника медсанчасти Стефанов пояснил членам ОНК, что при осмотре никаких телесных повреждений у заключенного обнаружено не было. Согласно медицинской карте, дежурный врач зафиксировал: боль в области ребер слева, общее состояние удовлетворительное, видимых телесных повреждений не было. 
Интересно, что медицинский работник не обнаружил у заключенного следов крови от прокусанной губы, так как сотрудник режимного отдела сообщил: «Заключенный плевался кровью и обвинял меня!» (это ж как надо было губу прокусить, до кровотечения!). А еще врач прописал Василию «Кеторол» (препарат, назначаемый при болевых синдромах сильной и умеренной выраженности: травмы, зубная боль, боли в послеоперационном периоде, вывихи, растяжения и др.). Для чего человеку, прикусившего губу, прописали «Кеторол», внятно смог ответить только Кенжебаев: «Так на полу-то спать, будет все болеть…».

Следующая медицинская запись в медицинской карте заключенного от 5 мая гласит: пациент жаловался на тошноту, рвоту, головокружение. И.о. начальника медицинской части СИЗО пояснил, что такое состояние было вызвано резким скачком артериального давления.

Как сообщил Кенжебаев, заключенный написал жалобу в спецпрокуратуру, сотрудники которой сразу же приехали с проверкой и сообщили о передаче заявления в ДУИС, работник которого также осмотрел заключенного.

Все бы ничего, однако заявление мамы Василия С. – Мугульсум С. смешало все карты сотрудникам учреждения. Она рассказала: в сентябре 2012 года сын был осужден и направлен для отбытия наказания в РГУ «УК 161/4» Департамента УИС по Костанайской области. Через месяц в отношении Василия С. было возбуждено уголовное дело по ч.1 ст.360 УК РК и его этапировали в следственный изолятор, где он постоянно находился в карцере. Мать также сообщила об избиении сына и добавила, что его прекратили избивать лишь после того, как он «вспорол себе живот». Все побои были зафиксированы в медицинской части, а заключенный, опасаясь за свою жизнь, вынужден был сделать иглой надпись на руке «в моей смерти вините администрацию». Ни следов от порезов на животе, ни повреждения на руке, врачом зафиксированы не были.
Что же на самом деле произошло с Василием мы, надеемся, скоро узнаем, так как направили письмо в прокуратуру Костанайской области о проведении совместной проверки. 

www.bureau.kz/data.php?page=&n_id=5949&l=ru
* * *

УК 161/4 ПОДАЛО ДВА ИСКА В СУД О ВОЗМЕЩЕНИИ ОСУЖДЕННЫМИ УЩЕРБА В СВЯЗИ С УМЫШЛЕННЫМ ПРИЧИНЕНИЕМ ВРЕДА ЗДОРОВЬЮ
Инна ПЕДАН, газета «Костанайские новости»
10 июня 2013 г.

Костанайские пенитенциарные учреждения вместе с судами продолжают практику наказаний заключенных, которые в знак протеста против жестокого обращения совершают акты членовредительства. Вопреки постановлению Конституционного совета РК.

Ответчики нанесли себе телесные повреждения, мотивируя это тем, что, несмотря на их жалобы на состояние здоровья, им не оказывают медицинскую помощь. По данным фактам членовредительства были вынесены постановления об отказе в возбуждении уголовного дела.

В соответствии со ст. 98 Уголовно-исполнительного кодекса РК «В случае причинения во время отбывания наказания материального ущерба государству, исправительному учреждению, осужденные несут материальную ответственность в установленном законом порядке. Осужденный должен возмещать ущерб, причиненный государству, дополнительные затраты, связанные с пресечением побега, а так же его лечением в случае умышленного причинения вреда своему здоровью.

Исковые заявления приняты в производство суда.

ИСТОЧНИК:

Газета «Костанайские новости»
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NOTA BENE
«А ВЫ-ТО ЧТО ПРИПЕРЛИСЬ!»
Курлеут БАРЛЫБАЕВ, «Наша газета» (г.Костанай) 

6 июня 2013 г.

Бывший майор полиции, услышав, что приговорен к 5,5 годам лишения свободы, объявил голодовку

В суде № 2 г. Костаная вынесены приговоры в отношении бывшего начальника аркалыкского управления по борьбе с организованной преступностью и экс-командира костанайского батальона патрульно-постовой службы Армана Батыржанова, а также члена столичной ОПГ «Городские» Саммурата Омарканова.

На протяжении всего процесса Батыржанов и Омарканов не признавали предъявленное обвинение. И когда прозвучал приговор, Батыржанов, обращаясь к прессе, заявил: «Я не совершал преступления. Дело сфабриковано, в деле нет никаких доказательств».

Напомним, полицейский и авторитет оказались за решеткой после того, как житель Астаны и гость Костаная Нукри Хатидзе осенью прошлого года заявил в полицию о побоях и хищении сумки, в которой находились документы, два флакона французского парфюма и деньги. По его словам, били его около опорного пункта полиции «Юбилейный» по заказу и при участии Омарканова.

Из материалов следствия выходило, что Омарканов, имеющий большие личные претензии к Хатидзе, приехал в Костанай специально, чтобы разобраться со сбежавшим недругом.

По данным следствия, в Костанае Омарканов обратился к Арману Батыржанову с просьбой помочь в поимке Хатидзе. Батыржанов дал указание своим подчиненным доставить Хатидзе на стационарный пост полиции «Юбилейный».

Хатидзе привезли на пост сотрудники патрульно-постовой службы. Следом туда же приехал майор. По версии следствия, он лично ударил Хатидзе. А затем на месте действия появился и Омарканов.

Далее неустановленные лица (это в помещении-то поста!) вывели Хатидзе на улицу, там били его, отобрали сумку. Батыржанов попал на скамью подсудимых за превышение власти, совершенное с применением насилия в целях нанесения вреда другим лицам, а также за пособничество в покушении на похищение человека. Омарканов - за подстрекательство к превышению должностных полномочий, покушение на похищение человека, совершенное группой лиц по предварительному сговору, с применением насилия, опасного для жизни и здоровья, и за групповой разбой.

В какой-то момент казалось, что дело развалится на глазах, но к приговору обвинение подошло бодрым шагом. Во время прений государственный обвинитель запросит у суда для Омарканова 8 лет лишения свободы, а Батыржанова - 7 лет.

- Батыржанова приговорить к 5,5 годам, а Омарканова - к 7,5 годам лишения свободы, - зачитает 5 июня приговор судья суд Нурсеит Абдиров.

Кроме этого, Батыржанова ждет конфискация имущества и лишение звания.

На вопрос судьи, понятно ли ему наказание, экс-полицейский заявил: «Я не согласен и объявляю голодовку». А увидев своих сослуживцев ДВД, бросил: «А вы-то что приперлись?»

ИСТОЧНИК:

«Наша газета»
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БОРЕЦ КЛАДЕТ НА ЛОПАТКИ?

Бота ЕЛЕУСИЗОВА, для газеты «Трибуна»
5 июня 2013 г.

В Усть-Каменогорске грядет грандиозный скандал в строительной сфере. Подследственный, бывший глава фирмы «Восток-Росс-Комплект» Нурлан Базарбаев, сделал сенсационное заявление: на него «шъют» неподъемное уголовное дело по заказу главного спортсмена страны - Даулета Турлыханова. Он обвиняется в хищении многомиллионных средств предприятия. Тем временем, по словам адвоката подозреваемого, следствие не располагает ни единым доказательством вины его подопечного. 

Родные Нурлана Базарбаева уверены, это своеобразная месть Даулета Турлыханова за несговорчивость и неповиновение. И за то, что бывший директор фирмы «Восток-Росс-Комплект» год назад осмелился заявить на бывшего спортсмена в полицию.

Жизнь или кошелек?

Из жалобы супруги Нурлана – Ольги Базарбаевой - на имя заведующего отделом правоохранительной системы Администрации Президента РК Алика Шпекбаева следует: «28 февраля 2012 года мой супруг Базарбаев Нурлан Садыкович обратился с заявлением в Южное региональное управление по борьбе с организованной преступностью ДВД Алматы с просьбой привлечь к уголовной ответственности господина Турлыханова Д.Б. и его помощников. За вымогательство имущества и денежных средств в размере приблизительно 35 000 000 тенге, сопряженное с применением физического насилия, угрозы физической расправы как в отношении гр.Базарбаева Н., так и членов его семьи. пишет Ольга. - 28.04.2012 г. следователем ОРОПиВ СУ ДВД Алматы Дюсебаевым А. вынесено постановление о возбуждении уголовного дела №12750003100212 по факту нанесения телесных повреждений гр.Базарбаеву Н., т.е. по признакам преступления предусмотренного ч.1.ст.104 УК РК. Согласно заключению СМЭ №04-05-406 от 27.03.2012 г. Гр.Базарбаеву Н. был причинен вред здоровью СРЕДНЕЙ тяжести…». 

- Небезызвестный гражданин преследует моего брата на протяжении нескольких лет, - комментирует ситуацию сестра Нурлана – Сауле Абишева. – Огромную сумму требовал. Мой брат написал заявление после случая с избиением. Даулет был не один, а со своей бандой. А следователь возбуждает дело по 104 статье  за избиение, и то неизвестными лицами. 

Невероятно, но факт. Само уголовное дело алматинские полицейские заводят спустя два месяца после обращения. Далее, несмотря на то, что в распоряжении Следственного Управления ДВД Алматы имеется главный вещдок – аудиозапись с угрозами и требованиями передачи денег со стороны Д.Турлыханова, сыщик сам (или по команде сверху) легко сбрасывает со счетов тяжкую статью «вымогательство» и оставляет только «нанесение телесных повреждений». И то на «неизвестных лиц». Нурлан дважды обращается в надзорные органы с жалобой на волокиту в этом деле. В прокуратуре Бостандыкского района Алматы потерпевшему сообщают: «Ваше обращение, поступившее раннее о волоките расследования уголовного дела…и доводы в части волокиты нашли свое подтверждение. В связи с чем прокуратурой района 29.01.2013 года в отношении следователя СУ ДВД Алматы А.Дюсебаева и руководства СУ ДВД Алматы возбуждено дисциплинарное производство». 

Спустя месяц Базарбаев вновь жалуется на бездействие в этом деле со стороны сотрудников правоохранительных органов, но уже выше - в СУ МВД РК. Там чиновники в очередной раз подтверждают факт волокиты. И даже обещают провести служебную проверку «по допущенным грубым фактам нарушения уголовно-процессуального законодательства при расследовании уголовного дела». Что выявила проверка и какое наказание в этот раз понесут сотрудники полиции, так смело и открыто бездействующие в этом деле, пока неизвестно. Будет ли возбуждено дело по статье «вымогательство» также под вопросом. Между тем, даже расследование дела по факту избиения растянулось. Почему? Из-за того, что кто-то из вышестоящих чиновников явно не заинтересован в том, чтобы имя известной личности, фигурирующей в этом непростом деле, оказалось в центре скандала? Или из-за того, что уголовное дело перешло в разряд «громких» и его попросту пытаются «замять»?

Попал в «разработку»?

- За все это время в адрес моего супруга продолжали поступать угрозы физической расправы со стороны Турлыханова Д., если мой супруг не отзовет раннее поданное заявление вполицию Алматы, - говорит супруга Нурлана – Ольга. – Он так и сказал Нурлану: «В этой стране у меня хватит денег и связей ». И, используя свое влияние, исполнил свои угрозы. Финансовые полицейские буквально за один день вменили ему хищение в крупных размерах и арестовали, несмотря на отсутствие доказательств. Теперь его «грузят» на более 400 000 000 тенге. Я обоснованно считаю, что это дело носит явно заказной и провокационный характер, так как мой супруг инкриминируемого ему преступления не совершал. Нурлан не раз указывал в жалобах на свои опасения касательно провокации со стороны гр.Турлыханова Д., однако никто не придал его словам значения. И вот наши опасения подтвердились. Кроме того, Даулет угрожал Нурлану, говорил, что и в тюрьме достанет. Поэтому мы оставили в СИЗО заявление о принятии мер безопасности. 
По словам родных Базарбаева, заявление в полицию на известную личность «аукнулось» Нурлану и его семье еще большей бедой. Словно по мановению волшебной палочки завертелась репрессивная «машина». 

Повод для преследования

Когда-то Нурлан Базарбаев и Даулет Турлыханов были очень хорошими знакомыми. В своей объяснительной Нурлан пишет, что и на должность директора ТОО «Восток-Росс-Комплект» его пригласил сам Даулет Турлыханов - негласный хозяин фирмы. 

Официальными учредителями предприятия числились Е.Есжанов и Е.Шеленговская. По показаниям Нурлана Базарбаева, первый был формальным учредителем и выполнял все указания Д.Турлыханова. В период с 2003 по 2008 годы фирма занималась строительством жилых домов в Усть-Каменогорске по адресам: ул.Протозанова,141, ул.Набережная им.Славского,64/1, ул.Ленина,77. Для реализации квартир учредители создали аффилированные фирмы. Двумя из них: ТОО «Востокстройкомбинат» и ТОО «У-Ка Гимарат» руководил Р.Нуров (он же заместитель директора ТОО «Восток-Росс-Комплект» по финансовым вопросам. А директором еще одного ТОО «Престиж-Риэлтор» был С.Сергеев. Все эти люди – близкие знакомые Турлыханова Д.. Общая сумма от реализации квартир и поступившая на счета этих трех предприятий составляет более 600 000 000 тенге. Однако по документам в кассу «Восток-Росс-Комплект» за это время поступило около 200 000 000 тенге. Остальная сумма - около 400 000 000 тенге - на счета головной фирмы так и не поступила…

Отметим, что ситуация с недоимкой в ТОО «Восток-Росс-Комплект» стала известна еще в 2008 году. Но почему-то уголовное дело по данному факту возбуждается только в 2013 году. И тут дело быстро проясняется и принимает необычные обороты. 5 февраля 2013 года финполовцы буквально снимают с поезда Нурлана Базарбаева, знакомят с постановлением о возбуждении уголовного дела по статье – хищение (ст.176.ч.3.п «б» УК РК) в отношении должностных лиц ТОО «Восток-Росс-Комплект». А 6 февраля 2013 года следователь финансовой полиции ВКО Т.Кырыкбаев спешно выносит постановление о привлечении Нурлана Базарбаева в качестве обвиняемого. И…после допроса и очной ставки с бывшим коллегой Нурлана – Р.Нуровым, где последний заявляет, что все недостающие деньги он по частям передал Нурлану лично в руки, арестовывают. 

Одно слово решает всё

По словам защитника подозреваемого, Нурлана Базарбаева арестовывают на основании только одного голословного заявления Р.Нурова. Несмотря на результаты судебно-экономической экспертизы, которые показали, что «задолженность в сумме более 400 000 000 тенге до сих пор числится за ТОО «Престиж Риэлтор», ТОО «Востокстройкомбинат» и ТОО «У-Ка Гимарат»». Несмотря на отсутствие каких-либо бухгалтерских документов, подтверждающих передачу денег Р.Нуровым Н.Базарбаеву. 

Из показаний Р.Нурова: «Все документы ТОО «Востокстройкомбинат» и ТОО «У-Ка Гимарат» уничтожены за сроком давности, вполне возможно, они были» (!?) Согласитесь, очень трудно поверить в то, что образованный человек с высшим образованием, занимавший руководящую должность на крупном предприятий, запамятовал о финансовой и кассовой дисциплине, а также о существовании бухгалтерского учета. И с легкостью передал миллионы в чужие руки. Но по странному стечению обстоятельств сам Р.Нуров, как и другие должностные лица, в этом деле в качестве обвиняемых не фигурируют. За все время, пока Нурлан находится под арестом, его родные через адвоката неоднократно пытались получить хоть какую-либо информацию по поводу проводимых по этому делу следственных действий. Однако и здесь, как в алматинском деле, это оказалось тайной за семью печатями. 

 - Это однозначно заказное дело. Следователь сфальсифицировал уголовное дело, и эту сказку поддержали прокуратура, судьи. И уже 2 месяца Нурлан совершенно безосновательно, незаконно отсидел в тюрьме, а в настоящее время находится под домашним арестом, - уверена Ольга Базарбаева. - Все дело в том, что одно предприятие Турлыханова Д.Б. ТОО «Восток-Росс-Комплект» (директор Базарбаев Н.С.), которому должны другие предприятия Турлыханова Д.Б. - ТОО «У-Ка Гимарат», ТОО «Востокстройкомбинат» (директор Нуров Р.Ф.) долги спрашивают не у того, кто должен, а у того, кому должны. На каком основании? Просто потому, что так нужно Турлыханову Д.Б. заказавшему это уголовное преследование.

На очной ставке с Базарбаевым Н.С. Даулет Турлыханов открестился от ТОО «Восток-Росс-Комплект». Дескать, не имеет к этому предприятию никакого отношения. Получить комментарий по данной ситуации от известного спортсмена нам не удалось.

На днях мы связались с Нурланом Базарбаевым. Вот что он нам рассказал.

Вы утверждаете, что именно бывший известный спортсмен Даулет Турлыханов является фактическим хозяином ТОО «Восток-Росс-Комплект» и при надобности сотрудники правоохранительных органов могли бы доказать это?

- Да. Однако следствие этого не делает. Аффилированность всех трех предприятий: ТОО «У-Ка Гимарат», ТОО «Востокстройкомбинат» и ТОО «Престиж-Риэлтер» с учредителем ТОО «Восток-Росс-Комплект» Есжановым Е.О. и истинным владельцем ТОО «Восток-Росс-Комплект» Турлыхановым Д.Б. приходится доказывать моим адвокатам, и в ходе следстия она доказана. Представлена наглядная схема взаимодействия Нурова Р.Ф., Сергеева С.К., Турлыханова Д.Б. и Есжанова Е.О. Это обычная практика Турлыханова Д. Например, при создании своей компании АО «Адиль» учредитетелями являлись близкие к Турлыханову люди, которые в дальнейшем все акции передали его супруге Турлыхановой Г. Сергеев С.К. работал директором ТОО «Адиль-Сауда», а Есжанов Е.О. - его заместителем, а это предприятие является дочерним предприятием АО «Адиль». Так же и создавалось ТОО «Восток-Росс-Комплект», которому были переданы основные средства ТОО «ИУС», где собственниками основной доли являлись Нуров Р. Ф. и Есжанов Е.О., а директором являлся Сергеев С.К.. Это могут подтвердить бывшие сотрудники ТОО «ИУС» Зверков Б.А., Калабина В.Л., Качурин М.П. и др., которые перешли в ТОО «Восток-Росс-Комплект», однако следствие игнорирует этот факт и не опрашивает свидетелей. Следствию необходимо было скрыть факт связи Турлыханова с Нуровым Р.Ф., Есжановым Е О., Сергеевым С.К., поэтому даже не исполнили постановление суда № 2 г. Усть-Каменогорска от 04.05.13 г., обязывающее следователя допросить перечисленных лиц и произвести необходимые выемки. Следствие проводилось однобоко, с обвинительным уклоном и явно носило заказной характер.

Когда Даулет Турлыханов начал бизнес в Алматы, он сам вас пригласил? 

- Когда Турлыханов Д.Б. был освобожден от должности председателя Агентства по туризму и спорту, возникла идея создания строительной компании в г.Алматы, так как у него уже был участок земли с бизнесом по ул. Шагабутдинова, который на тот момент морально устарел и не давал соответствующего тому времени прибыли. Для этого он, можно сказать, вытянул меня из Усть-Каменогорска. В дальнейшем планы Турлыханова изменились. О застройке участка по ул. Шагабутдинова, не требовавшим практически никаких затрат, было забыто. Им было принято решение по освоению других участков в г. Алматы, требовавших огромных, миллиардных затрат по выкупу земельных участков и домостроений и последующим их сносом. Для этого в «Казкоммерцбанке» была открыта кредитная линия на сумму 60 000 000 долл. США и начался выкуп жилья у собственников. В залог был выставлен спортивный комплекс «Достык», расположенный в г.Алматы по ул. Абая., собственником которого он являлся. Но тут грянул кризис 2007 года. Не всё успели выкупить, освоено было немногим более 20 миллионов долл. США. Банк в одностороннем порядке прекратил финансирование. И проект заморозился. Турлыханов затем пошел в «Казкоммерцбанк», подписывает с ними меморандум и ТОО «Восток-Роос-Комплект» получает 2 500 000 долл. США. Но этого было недостаточно для полного выкупа. В дальнейшем на основании подписанного им меморандума Турлыханов передает «Казкоммерцбанку» спортивный комплекс «Достык». После этого в состоянии крайнего возбуждения начинает искать виноватого. Этим виноватым «стрелочником» оказываюсь я. Везде и вся начинает меня оговаривать и винить. Избегает встречи со мной, а мне-то это было необходимо, потому что у меня были предложения по выходу из этого кризисного состояния. Через пять лет меня приглашают на встречу с Турлыхановым Д.Б. в г.Алматы в бывший офис ТОО Восток-Росс-Комплект» по ул. Журавлева, 26 «б» под предлогом того, что нужно завершить проект в г.Алматы. На встрече Турлыханов вместе со своми бандитами вымогает с меня 36 000 000 тенге. Я отказываюсь. Меня избивают, я теряю сознание от побоев. У меня лопается ушная барабанная перепонка. Сквозь боль я слышу голоса, кто-то из них говорит: «Даке, давай вывезем его в багажнике, убьем и закопаем». Когда я встал, он мне говорит: даю тебе месяц, у тебя есть дом, продавай его. Не принесешь деньги, убъю тебя, твою семью. Оттуда я вышел в шоке, ничего не понимая.

И что вы решили сделать? Сразу же пошли писать заявление?
- Да. Я подумал, почему я должен продавать свой дом или лезть в долговую яму и отдавать деньги Турлыханову Д.Б., если я ему ничего не должен? Когда Турлыханов Д.Б. вызвал меня еще на одну встречу по заданию сотрудников РУБОП у меня было записывающее устройство, санкционированное прокуратурой. На этой встрече Турлыханов Д.Б. снова мне угрожал, как физической расправой, так и тем, что посадит меня в тюрму. Когда впоследствии Турлыханов Д.Б. узнал о моем заявлении в полицию о вымогательстве, то, используя свое влияние, заставил Нурова Р.Ф., Сергеева С.К., Есжанова Е.О. оговорить меня и посадить в тюрьму.

Родные Нурлана всерьез обеспокоены. Последние события показали насколько беззащитным становится человек под давлением влиятельной личности, когда сплошь идет круговая порука. И страшно становится от одной мысли, что в этой стране завести уголовное дело и обвинить человека в преступлении, которого не совершал, становится делом пяти минут. Когда ситуация в республике уже не напоминает, а для кого-то уже соответствует 1937 году. Словно права человека, презумпция невиновности, диктатура закона – это уже не про нас. Когда запущены совсем другие процессы - заказные уголовные дела, расправа с неугодными, месть...
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БАСМАННЫЙ СУД ДОБРАЛСЯ ДО КАЗАХСТАНА
Леонид НИКИТИНСКИЙ, обозреватель «Новой газеты» 

6 июня 2013 г.

Как это было

Утром 24 апреля Елена Новикова, доктор юридических наук, руководитель АНО «Центр правовых и экономических исследований», гражданка Казахстана и России, поехала за врачом для своего престарелого отца, проживающего с ней на одной лестничной площадке в центре Алма-Аты. Они с доктором вошли в квартиру отца минут через десять после того, как четверо зашли в квартиру самой Новиковой, где дверь около полудня открыл им муж Елены Игорь Новиков.

Двухкомнатная квартира используется и как жилье, и как офис юридической фирмы. Игорь Новиков — известный специалист в области международного торгового и морского права, его юридическая фирма обслуживает серьезных иностранных парт-неров Республики Казахстан. До того как заняться частной юридической практикой, он работал следователем, затем возглавлял управление прокуратуры Казахской ССР по надзору за исполнением наказаний. Не раз заходил для переговоров в бунтующие зоны. Поэтому когда из-за двери ему сказали: «Финансовая полиция!» — он открыл, не раздумывая.

Четверо вошедших (с собой они привели двоих понятых) представились как следователи: двое из следственных органов Республики Казахстан и Алексей Мальцев и Александр Ахтырский, соответственно, из ГСУ Следственного комитета РФ и из следственного отдела СК РФ по городу Ухта. Новикову было сказано, что это обыск, но обязательные документы, поясняющие основания для него, не были представлены. Игорь позвонил адвокату Александру Розенцвайгу, который вскоре пришел и предъявил ордер, но был выдворен из квартиры с угрозой применения силы. Второй адвокат, Марат Мурзин, смог прийти только ближе к вечеру, когда следователи паковали изъятые доказательства (неизвестно чего): электронные носители, телефоны, пачку документов (никак не описанных), детский айпад и рабочие экземпляры рукописей Новикова, в том числе по казахстанскому закону о торговом мореплавании на английском языке.

Одновременно российские следователи требовали пустить их в квартиру отца (где в это время находилась и Елена Новикова), колошматили в дверь. Чтобы не беспокоить отца, Новикова согласилась на допрос, и к вечеру следователи увели ее в здание финансовой полиции. Ее допрашивали в качестве свидетеля (не объясняя, по какому делу) до полуночи 25 апреля, а затем еще в течение трех дней.

Ночью следователи с постановлением о новом обыске предприняли еще одну попытку вломиться в квартиру отца, но тут казахские коллеги их не поддержали. Отец Новиковой — генерал Владимир Алехин — сейчас уже редко встает с постели (в начале года Елена уехала из Москвы в Алма-Ату, чтобы обеспечивать его лечение), но в былые годы он возглавлял Уголовный розыск МВД Казахской ССР, одно из областных УВД, Высшую школу МВД ССР, имеет боевые ордена за захват вооруженных преступников.

Эти, с позволения сказать, следственные действия адвокаты Розенцвайг и Мурзин обжаловали в Медеуском районном суде Алма-Аты, ссылаясь на целый ряд процессуальных нарушений (обыск в отсутствие постановления о нем, без адвоката, протоколов и описей и другие). 8 мая в жалобе им было отказано, зато удалось узнать, что обыск проводился по разрешению Басманного суда г. Москвы от 16 апреля 2013 года. 19 апреля Генпрокуратура Казахстана удовлетворила ходатайство Генпрокуратуры РФ о присутствии российских следователей при производстве процессуальных действий следователями Казахстана. Конвенция о правовой помощи и правовых отношениях по гражданским, семейным и уголовным делам, заключенная между бывшими советскими республиками в январе 1993 года («Минская конвенция»), как и УПК Республики Казахстан, допускают только такой вариант.

На самом деле все было ровно наоборот: активные следственные действия вели исключительно российские следователи, а казахские только присутствовали при них, очевидно, про себя не очень одобряя их цели. При допросах Новиковой с их стороны ей не было задано ни одного вопроса.

На самом деле круче было только похищение Леонида Развозжаева из Киева, но в смысле пренебрежения суверенитетом бывшего «младшего брата» эта история аналогична: представить себе что-то подобное на территории любого другого государства и по отношению к гражданам другого государства просто невозможно, был бы международный скандал.

Что это было

Суд в Алма-Ате не нашел в себе сил признать результаты обыска и допроса незаконными, хотя и представить себе, как их можно процессуально применить, тоже нельзя (разве что использовать аудиозапись для монтажа очередной серии разоблачений НТВ). Зато в казахском суде защите Игоря Новикова удалось получить содержательное постановление Басманного суда о производстве обыска, копию которого нам вряд ли показали бы в Москве.

Следуя этому документу, предполагаемая вина Новиковых и ряда других лиц состоит в том, что ими «издавались монографии и осуществлялись публикации в средствах массовой информации о необходимости внесения изменений в уголовное законодательство России. Таким образом, создавалась иллюзия необходимости либерализации уголовного законодательства, и в интересах Ходорковского М.Б. были внесены изменения в законодательство России».

Этого нельзя показать никому, кроме разве экспертов-психиатров, и даже по НТВ. Предложения экспертов, реализованные в виде изменений в УК и УПК не кем-нибудь, а Государственной думой, не могут образовать объективную сторону какого-либо преступления: выражаясь словами Басманного суда, это — «иллюзия». С другой стороны, доказывать такую деятельность и не требуется: в 2010 — 2011 годах от российских властей она не только не скрывалась, но они были в нее широко вовлечены. Продолжая логику документа, полученного из Алма-Аты, главным по степени влиятельности соучастником этой ужасной группы вредителей был вовсе не Ходорковский, а сам президент РФ Дмитрий Медведев.

Такое дело в духе «троцкистско-зиновьевского блока» даже в России (пока что) возбудить невозможно, и следствие по третьему «делу Ходорковского» ведется в рамках материнского «дела ЮКОСа» 2003 года, которому вообще-то место в архиве. Обыск в Алма-Ате не имел и никакого практического смысла: такие же обыски в сентябре прошлого года были проведены в руководимой Еленой Новиковой АНО «Центр правовых и экономических исследований» и по месту жительства ее сотрудников. Не считая детского айпада и книг о торговом мореплавании в Казахстане на английском языке, все аналогичные файлы с электронных носителей уже были изъяты. Алма-атинский допрос тоже проводился скорее для галочки и запугивания, нежели для будущего суда. Кто-то просто хотел тем самым произвести впечатление на кого-то и кому-то запудрить мозги. Не Нурсултану же Назарбаеву?

Зачем это было надо

В 2005 году следователь Салават Каримов при поддержке первого заместителя Генпрокурора РФ Юрия Бирюкова возбудил второе уголовное дело Ходорковского и Лебедева. Повторного обвинения в уклонении от уплаты налогов им показалось маловато, и с этим не сочеталась бы тянущая сразу на 15 лет лишения свободы статья о легализации преступных доходов. Поэтому было возбуждено известное дело о хищении нефти (с продажи которой ранее не были уплачены налоги).

В 2005 году Каримов и Бирюков не могли себе и представить, что в 2011 году президент Медведев одобрит предложение президентского Совета по правам человека о проведении общественной научной экспертизы второго приговора Ходорковскому и Лебедеву. Шансов спорить не с любителями — журналистами, а с экспертами мирового уровня у Следственного комитета не было, и еще в апреле 2011-го там заявили, что есть данные об оплате работы экспертов из-за границы через правозащитные НКО. С тех самых пор они эти деньги и ищут, круша все по пути.

Один из профессоров, сотрудничавший с учрежденным в Москве «Центром правовых и экономических исследований», бесплатно (таковы были условия) написал заключение для общественной экспертизы СПЧ по «делу ЮКОСа», но он же получил за счет иностранного гранта гонорар в этом Центре за участие в одной из изданных им монографий. Кто-то посоветовал зарубежного эксперта, кто-то даром помог с корректировкой переводов, с верстками. Вот и вся «вина»: других таких же совпадений, видимо, нет: многие российские (и зарубежные) эксперты, стоя на той же точке зрения относительно второго «дела ЮКОСа», отказались от участия в экспертизе именно из-за огромного объема неоплачиваемой работы.

Доказать, что общественная экспертиза по «делу ЮКОСа», результаты которой были оглашены после вступления в силу приговора Хамовнического суда, каким-то образом повлияла на него, невозможно (она и не повлияла). СК остается только порочить не выводы экспертизы, а самих экспертов на том основании, что они были якобы подкуплены Ходорковским. Желательно найти прямые банковские проводки от зарубежных адвокатов ЮКОСа, но это нереально, поэтому аргумент Генпрокуратуры и СК приобретает вид любых «иностранных денег», которые они выдают за некое абсолютное зло, превращают в жупел.

Что из этого получается

5 мая в аэропорту «Шереметьево» был задержан вернувшийся в Москву из зарубежной поездки бывший сотрудник Министерства юстиции США, ранее представлявший это ведомство в посольстве США в Москве, Томас Файерстоун. По сообщению The Financial Times, прежде чем выдворить его из России как персону нон грата, некие представители российских властей беседовали с ним 15 часов — по зарубежным публикациям, склоняя к сотрудничеству. Я знаю Тома (как и многие российские либеральные юристы и даже прокуроры) и не исключаю, что сделку ему (он оставил дипломатическое поприще ради хорошей работы в частной юридической фирме в Москве) предлагали именно на тему финансирования из-за рубежа «гуманизации российского уголовного права». Как бывший прокурор он, в самом деле, интересовался реформой российского законодательства, но не думаю, что бывшим российским коллегам он мог рассказать об этом больше.

Какие-нибудь безвестные следователи из СК Ухты, несомненно, устроили бы обыск и у Тома в США, изъяли бы его телефоны, но отношения с США у России все-таки более аккуратные, чем с Казахстаном. При почти параноидальном страхе за собственный суверенитет к суверенитету других государств российские власти относятся легко. Это мало того что тлеющие международные скандалы, это, как говорится в официальных документах, еще и «формирование имиджа России». Он едва ли позитивен. Так формируется «имидж» государства, выжившего из ума.

Все это следствия лжи, заложенной при возбуждении второго «дела ЮКОСа», и того закона, по которому одна ложь всегда тянет за собой следующую и худшую. Для внутренней политики России последствия еще хуже. Это паралич живой жизни гражданского общества в результате объявленной охоты на ведьм — «иностранных агентов», которая растет из того же самого корня. Это и вето на амнистию для предпринимателей, только что наложенное президентом в форме необходимости ее согласования с Генеральной прокуратурой, которая занята сочинением уголовного дела (в духе академика Вышинского) против авторов концепции этой амнистии.

Кстати, если Владимир Путин хоть сколько-то верит в схему заговора с целью «создания иллюзии необходимости либерализации», то его первоначальное благоволение к идее амнистии (без чего близкие к Кремлю соавторы о ней и не заговорили бы) — это просто чекистская «разводка». Кинули наживку, посмотрели, кто ее заглотит, а теперь пора засучить рукава и ловить «предателей» бреднем.

ИСТОЧНИК:

«Новая газета-Казахстан»

www.novgaz.com/index.php/2-news/871-подробности-третьего-«дела-юкоса»-следственный-комитет-проводит-обыски-в-казахстане-с-санкции-басманного-суда
* * *
ЗАЯВЛЕНИЯ / ОБРАЩЕНИЯ

ОСВОБОДИТЬ ЗАКЛЮЧЕННЫХ «ШАНЫРАКОВЦЕВ»!
Уважаемые журналисты, представители гражданского общества! Просим Вас подписаться под данным заявлением, а также опубликовать документ в СМИ. 

Подписи можно слать на эту почту shanyrak2009@gmail.com либо подписаться в комментариях на сайтах: http://shanyrak.kz/?p=1313 и http://www.upyk.kz/osuzhdennye-shanyrakovcy-spustya-7-let-dolzhny-byt-osvobozhdeny/
Ниже мы приводим текст заявления.
Совместное заявление правозащитников и гражданских активистов «О признании Арона Атабека, Курмангазы Утегенова, Рустема Туякова, Ерганата Тараншиева правозащитниками, пострадавшими за защиту прав жителей поселка «шанырак» и призыве к властям об их условно-досрочном освобождении»

Казахстан, 6 июня 2013 года
14 июля 2006 года в микрорайоне «Шанырак» власти Алматы планировали произвести снос домов. Для сноса 115 строений были стянуты более 700 сотрудников полиции. В результате чего между жителями микрорайона, защищавших дома, и полицией произошли столкновения, в результате которых погиб захваченный в заложники следователь Асет Бейсенов. События 14 июля 2006 года стали известны стране и миру как «Шаныракские события».

25 граждан, защищавших дома от сноса, предстали перед судом. 24 из которых были признаны виновными по 6 статьям Уголовного Кодекса РК. Среди них 21 человек получил наказание, не связанное с лишением свободы, а 4 – были осуждены срока от 14 до 18 лет лишения свободы.
Эти четверо – Арон (Атабек) Едигеев (приговорен к 18 годам лишения свободы), Курмангази Ибадилдаевич Утегенов (16 лет), Ерганат Абдибакасович Тараншиев (15 лет), Рустем Жолакович Туяков (14 лет) были осуждены по ложным показаниям братьев Айбатыра и Бауыржана Ибрагимовых, которых пытали в полиции и которые давали показания под давлением.
Позже братья Ибрагимовы провели пресс-конференцию и признались, что подверглись давлению и пыткам со стороны следователей и сотрудников следственного изолятора, однако этот факт не повлиял на решение Верховного суд, рассматривавшего апелляционную жалобу. 

Оба брата направляли в Верховный суд апелляционные жалобы, писали заявление Генеральному прокурору РК Рашиду Тусупбекову, Айбатыр Ибрагимов специально ездил в Астану, но суд отказался его слушать и оставил решение Алматинского городского суда в силе. Эти четверо пострадали за защиту прав жителей микрорайона «Шанырак», в том числе: 

- за защиту права свободного выбора места жительства (статья 21 Конституции Республики Казахстан),
- за защиту права свободы передвижения (статья 21 Конституции Республики Казахстан),
- за защиту права на достаточное жилище (статья 11 Международного пакта об экономических, социальных и культурных правах).
14 июля 2013 года исполняется 7 лет «Шаныракским событиям» и 7 лет, как томятся в колониях и камерах 4 защитника микрорайона «ШАНЫРАК». 

Скоро появится возможность условно-досрочного освобождения как минимум двух из них: Рустема Туякова – срок 14 лет, начало исчисления срока 10 августа 2006 года, дата формального условного освобождения – 10 августа 2013 года; и Ерганата Тараншиева – срок 15 лет, начало исчисления срока 28 июля 2006 года, дата формального условно-досрочного освобождения 28 января 2014 года. 

В связи с чем мы: 

1. Заявляем, что Арон (Атабек) Едигеев, Курмангази Утегенов, Ерганат Тараншиев, Рустем Туяков являются правозащитниками, пострадавшими за защиту прав жителей микрорайона «Шанырак», в том числе права свободного выбора места жительства, права свободы передвижения, права на достаточное жилище.
2. Призываем власти Казахстана приложить усилия для условно-досрочного освобождения Арона (Атабек) Едигеева, Курмангази Утегенова, Ерганата Тараншиева, Рустема Туякова. 
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